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院長講話：剛才各位委員對於銓敘部

在地方辦理公務人員考績法修正之宣導說明

會，都給予支持肯定與鼓勵，本人也非常感

謝。此段期間，本人很少就這個問題向院會

報告，現在修正案已送請立法院審議。整個

考績法之改革分成三階段：第一階段由銓敘

部擬議修正草案，第二階段是院會的審查，

第三階段則送請立法院審議，所以目前就看

立法院會怎麼樣進行審查。針對考績法修

正，本人認為我們要堅持做對的事情，也希

望把事情做好，尤其涉及制度問題，大公無

私、心中坦然。本人一再強調，在整個公務

人員平均長達29年的職場生涯當中，影響最

大的就是考績，如果考績不公正，將無法鼓

勵真正認真和努力的人員，並連帶影響其他

發展性功能，不管是陞遷、俸給、訓練、褒

獎甚至保障，都會失去一個公正的基礎，影

響實在非常之大。
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當然，任何改革都會遭遇到反彈，這是必然的現象，

我們必須了解與諒解。正如美國大法官布蘭迪斯（Louis 

Brandeis）曾說：「言論自由永遠要有接受不同意見的雅

量」，不僅要聽好聽的，也要聽不好聽的聲音，相信我們

有很健全的心理建設。其實本人看到從各方傳來許多意

見，如各種信件都會很仔細閱讀，連現在銓敘部辦理網路

徵文活動，本人也是每篇都看。從公務人員的反應當中，

可得到一個基本的看法，就是他們反對考績法修正的主要

理由分公開與私下兩種。公開理由是對制度的不信賴，所

有批評考績法之修正，都是現行考績法的弊端，如主管不

公正、輪流打考績、欺負新人，甚至是特權或報復等，都

是現在的考績法已經存在的問題。我們正是認為有這些問

題才會去修正，並加上配套及合理的規劃和調整。最重要

的是，考績法本身是一個母法，通過之後，其他相關的配

套才能建構，有許多法規必須在母法裡面取得法源，才能

慢慢建構比較完整的體系。但是，大家可能沒有這種耐心

去看與聽，包括媒體及電視扣應節目。對於公務人員法制

事項，沒有幾個人真正能懂，大家好像瞎子摸象一樣，抓

到一小塊就以為是真實的，結果根本兜不起來，所以我們

要花很大的努力去宣導。

另外，私下的理由就是獎金的問題，一些公務人員最

擔心的就是怕影響他們的獎金，現行考績法事實上是只有
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獎金沒有考績。本院主管全國文官法制，從75年到到現在

一直存有這樣的問題，如果我們都不聞不問，我們擔任這

份公職要做什麼？其實外界對公務人員考績獎金也不太了

解，甚至各位考試委員也不見得清楚，公務人員在每年年

底所盼望的就是考績獎金，現在公務人員在每年年底可以

拿兩個獎金，一是年終獎金，有一個半月的俸給總額，除

了丙等以外，每個人都有，不過我們認為這並不合理，此

與考績無關，所以建議行政院對每個人都應有年終獎金。

考績獎金則是另一回事，現在考列甲等的考績獎金是

一個月俸給總額，乙等是半個月，年功俸最高級者，考列

甲等或乙等，均可再加1個月獎金。以委任第五職等科員，

若考列甲等者，併同1.5個月年終工作獎金，可以拿105,125

元；薦任第九職等科長，若考列甲等者，可以拿171,950

元；簡任第十二職等司長，若考列甲等，可以拿270,700

元，若已達年功俸最高級者，則可領取近40萬元。因此，

考績當然對公務人員來講就會變得太重要了，如果被考列

乙等，獎金會縮水，被考列丙等，考績獎金和年終獎金就

都沒了，當然會引起恐慌。可是大家有沒有想到考列丙等

是何其難的事情，連續三年考列丙等的機率僅為百萬分之

二十七。後來有人建議「功過相抵」，以及要限定10年之

內累積3次丙等，才能予以資遣或依規定退休，這都使累計

的丙等次數可重新計算。限定10年內的規定是依據司法院
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大法官釋字第583號解釋，但考績法草案原規定3次丙等的

效果是資遣和退休，未必和該號解釋可相提並論，因為該

號解釋緣自於賭博案的懲處（懲戒）。不過，我們願意尊

重法律學者的意見，既然草案原規定有了合憲性的疑慮，

自當從善如流。

事實上我們從頭至尾並不是要淘汰公務人員，而是

要鼓勵公務人員認真做事而已。本人認為有比率就會有作

用，讓公務人員有警惕之心，不願意跑在最後頭，他就會

多努力、多認真向上，只要在觀念上有所改變，對整個公

務體系就會產生很大的改變。因此，本人堅定認為我們是

在做一件對的事情，而且整個公務體系改革，根據文官制

度興革規劃方案，6年內要做的事情還很多，這只是第一步

而已，邁出這一步，以後很多事情就比較容易順利推動，

因為已有一個公平與合理的基礎。考績是人事管理事項，

並非公務人員的權益，但是今天政府卻放棄這個管理工

具，你能想像在任何一個組織體系裡面沒有管理會變成什

麼現象嗎？

民意是支持考績制度改革的，當然有人說與他不相干

當然就支持，可是民意之中也有很多公務人員。 TVBS公布

在4月6日的民調數字，有60％民眾支持考績法改革，21％

反對、19％無意見。所以，基本上民意還是相當支持的，
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今日本人特別作以上報告，讓大家有進一步的了解。我們

很感動的是，許多委員都說這是考試院的政策，大家應一

同努力去宣導及說明。現在還有很多人確實還搞不清楚，

包括本人週遭許多朋友在內，但是我們很有耐心去講，講

通了幾個重點之後，大家就會比較清楚，這是一個很艱苦

的工作，不過我們認為這是對的事情，所以一定要堅持下

去，謝謝大家！
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